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不疾不徐，空气湿润而舒爽，绿荫下道

路 蜿 蜒 向 远 ，鸟 儿 为 你 加 油 ，风 儿 为 你 拭

汗⋯⋯50 多岁的沈阳市骑行达人赵安辉说，

每次骑行时，自己都感到一种诗意。

山地车、公路车、场地车、旅游车⋯⋯如

今的自行车可谓骑出了自己的“花样年华”：

既可代步又可健身亦可观景。疫情防控的

常态化着实为骑行运动再添一把火，也带动

骑行装备行情走高。

“一车难求”是哪儿掉链子

赵安辉是沈阳浑河骑行俱乐部的资深

骑友，他明显感觉到今年骑行的人越来越多

了。特别是疫情期间室内健身场所关闭，更

多的人通过骑行释放健身需求。集休闲观

光、运动健身、结友社交于一体的骑行，正从

绿色出行方式向时尚生活方式转变。

把更多的自行车赛事和活动举办到群

众身边。据沈阳市体育局统计，目前沈阳骑

行爱好者人数已超 70 万，大大小小的骑行俱

乐部有 1000 多个。这同沈阳近年来加强自

行车等慢行交通系统建设分不开，自行车专

用道、维修站甚至骑行驿站等越来越多。沈

阳自行车运动协会会长刘长军介绍，骑行被

称为“黄金有氧运动”，能够锻炼心肺功能、

肌肉力量、身体协调性和平衡性，还能提高

神经系统敏捷性。减脂又减碳，新一轮骑行

热在全国方兴未艾。

这股热浪吹暖了自行车市场。7 月 24 日

傍晚，在沈阳浑南区迪卡侬自行车卖场，来

买车的顾客络绎不绝，很多是一家人组团选

购。看记者盯着货架上一款高阶公路车，营

销导购刘辰炜略带歉意地说：“这台样车只

作展示预定，仓库里面一台存货也没有了。

我了解到的，沈阳所有自行车店的高端产品

都处于断货状态。”

紧俏行情同样出现在北京、上海等一线

城市，许多门店高端自行车都面临型号不全

的缺货状态。记者尝试了淘宝网购，万元以

上的中高端品牌自行车大多需要提前半个

月预订。发烧友心仪的爆款，甚至得等两三

年。刘辰炜介绍，有的厂家订单已排到 2025

年，迪卡侬在国内的代工企业正在加快生产

进度。有等不及的骑友把目光放在二手交

易平台上，某些品相较好的二手自行车，售

价甚至超过了新车，“好车保值论”让骑行骑

出了“投资味道”。

“ 一 车 难 求 ”究 竟 是 哪 个 环 节 掉 了 链

子？高端自行车值得跟风“炒作”吗？

经常给骑友普及骑行攻略的中华骑行

队队长吕子河是选车行家。他不认为“一车

难求”是常态，提醒骑友们不可盲目跟风，道

理很简单：消耗品难成理财工具。眼下紧缺

的状况主要由两个原因造成，一是前一段京

津沪等自行车主产销区相继出现疫情，不少

企业限产、门店停业，导致交货期延长；二是

国 际 供 应 链 不 稳 定 导 致 配 套 件 供 货 量 紧

张。比如一半以上中高端自行车装配的都

是从日本进口的禧玛诺变速器，配件进不

来，整辆车就组装不起来。“但这些都是暂时

的，国内外供应链正在恢复，国产配件正在

加速替代，不是专业级别的骑友不必苛求配

置，更不宜参与囤货炒作。”

在“春天”里追短差距

从全球来看，油价高企、经济滞胀、疫情

多发等因素叠加之下，自行车运动正强势回

归。包括法拉利等知名汽车厂商也果断杀

入自行车赛道。有研究报告预测，全球自行

车市场将持续增长 5 年甚至更久，保守预计，

全球自行车市场价值将在 2027 年达到 823 亿

美元。

中国作为“自行车王国”，国产自行车能

否抓住休闲时尚转型的机遇，在市场井喷的

春天里追短差距？

数字很喜人。中国是全球第一的自行

车生产国与出口国，全球自行车贸易量中超

过 60%来自于中国。但这个数据包括国外品

牌在国内合作的代工厂及外资企业的贡献。

美骑网发布的报告显示，在这轮骑行热

潮中，万元以上的自行车最受欢迎。恰在这

块中高端领地，国产品牌有些力不从心。我

们耳熟能详的国产自行车老品牌，长期定位

于城市通勤工具，主销产品多在千元以内，

包括技术利润在内的品牌溢价能力不足。

而外资品牌早已向运动时尚转型，并通过专

利研发形成知识产权壁垒，使国产品牌的技

术突破难上加难。以千元以上的自行车变

速器为例，95%的份额被外资品牌占据。核

心部件“一感冒”，整车市场就“打喷嚏”。

令人欣慰的是，国内一些新锐自行车品

牌凭借创新在细分市场脱颖而出。以往国

产品牌的优势在车架的产能上，现在自行车

把手、前叉、碟刹、立管等国产零部件全球市

场占有率已排名第一。即使核心部件变速

器也有部分品牌实现了密集迭代。

在 消 费 者 心 中 ，卖 点 仅 有 便 宜 并 不 足

够。记者从多个骑行俱乐部了解到，目前骑

友在用的山地车或公路车入手价从几千元

到十几万元不等。主要差别在车架结构和

轮组质量上。高档的车架一般由碳纤维制

成，在保证强度的前提下管壁更薄更轻。令

人心动的还有服务。沈阳一家高端自行车

专卖店凭借 Fitting（单车调整尺寸）服务而圈

了很多“铁粉”，测量车手的身体柔韧性和身

体比例来选择自行车尺寸和零部件，让骑行

充满个性化舒适体验，尽管售价倍增，定制

化自行车依然不乏拥趸。消费者的升级需

求，国产自行车厂商不应视而不见。

骑行攻略不只有风景

“如果真的热爱，还是回到骑行本身来

吧。”吕子河感慨。7 月 23 日，他刚率领骑行

队从漠河返回沈阳。

骑行很爽，准备工作却很累。安排谁领

队、谁收队，谁拍照、谁巡骑，走什么线路，在

哪里吃住，具体穿什么骑行服，戴什么目镜、

头盔，吕子河都“抠得细”。他提醒队员要注

意行装与车辆的颜色醒目协调，要让开货车

的司机有视觉辨识度。

这就涉及骑行装备和骑行安全等问题。

骑行装备的大件主要包括头盔、码表、

锁鞋、音响、护目镜、功率计等，小件有手套、

冰袖、水壶、背包等，整个配备齐全的花销在

上千元到数万元之间。骑行热拉动起来的

骑行装备产业不可小觑。以骑行服为例，这

几年骑行服设计更具观赏性，风格越来越时

尚化个性化的同时，新面料不断问世。一般

来说，车辆、装备价格的高低，与骑行技术水

平略呈正比关系。没有达到技术专业的层

级，就不要碍于面子“只选贵的”。

骑行勿忘保险。赵安辉曾因为急刹车

出过事故，也因为买保险在先而治病无虞。

在骑行热不断升温的背景下，骑行险应运而

生，并出现销售火爆的情况。有保险行业工

作人员表示，近年来，选择自行车等非机动

车作为出行工具的消费者越来越多，其所

在的保险公司今年以来非机动车保险销

售同比上年涨了 2 倍多。但由于骑行险

刚刚起步，不少险企并未对骑行运动

单独设计险种，多靠意外伤害险来补

缺。年人均不超过 200元的意外险

对骑行者来说并不构成负担。

疫情防控常态化为骑行运动添了一把火疫情防控常态化为骑行运动添了一把火，，集休闲观光集休闲观光、、运动健身运动健身、、结友社交于一体的骑行结友社交于一体的骑行，，正从正从

绿色出行方式向时尚生活方式转变绿色出行方式向时尚生活方式转变。。减脂又减碳减脂又减碳，，新一轮骑行热方兴未艾新一轮骑行热方兴未艾，，也带动骑行装备行情走也带动骑行装备行情走

高高，，相关服务需求凸显相关服务需求凸显。。

枸杞是宁夏的代表性特产，小

小的红果子既是人们喜爱的药食

同源佳品，也是宁夏的富民产

业。随着消费升级和大健康

概念升温，如何让枸杞走出

大众的保温杯、实现消费

形态的突破成为宁夏枸杞

的新命题。这其中，枸杞

宴成为重要突破点之一。

中卫市中宁县是“中

国枸杞之乡”。这几年，中

宁县加大力度，不但鼓励

餐 饮 企 业 进 行 枸 杞 宴 创

新，而且设计定制精美的

枸杞宴餐具配发骨干餐饮

企业，全方位推动枸杞宴

发展，已取得了实质性突

破。“在人们的印象中，枸杞

主要用来煲汤，或者给一些菜

品做点缀。但现在不一样了，枸

杞正在由配角变成主角！”鸿福楼餐

饮总监张杰告诉记者。

“就拿炸丸子这道宁夏本地常见的

宴席菜来说，以前的主料是肉。现在我们

用枸杞汁来和肉馅儿，这就赋予炸丸子不一

样的灵魂和风味。而且，我们会用类似摘枸

杞的小筐子盛菜，又赋予了这道菜浓郁的地

方文化色彩，大大提升了餐饮品位。”张杰说。

在鸿福楼，顾客们正在用餐。不少人点

了枸杞丸子、枸杞豆腐等热菜。也有人点了

凉菜枸杞山药，有孩子的顾客点了甜品枸杞

膏。“尽管枸杞菜品价格稍贵，但大家都能接

受。毕竟枸杞具有保健作用，大家对营养更

重视，而且菜式很好看，我和家人经常来吃。”

顾客高学东告诉记者。

中宁县小红楼餐饮连锁有限公司是枸杞

宴的倡导者之一，通过不断创新，目前已形成

了枸杞宴体系，有 18 道菜品，包括枸杞鸡、枸

杞芽菜焗羊排等；有两道饮品，包括冷饮分子

枸杞和热饮枸杞八宝茶。不仅成为大众日常

消费选择，也成为婚宴等宴会的选择。

“大胆创新的同时，我们十分注意保留传

统。如四喜一品丸这道菜是宁夏的传统菜，

我们采用了虾腐、发菜膏、鸡汤和黄蛋糕，寓

意人生有四喜。创新点在于我们采用的食材

更加丰富，比如虾腐，过去就没有。但因为这

道菜传统上是汤菜，我们仍保留了其形制，更

好地适应消费者的口味。”总厨张汀说。

创新不忘本，传承不守旧。这是宁夏餐

饮 界 推 动 枸 杞 宴 突 破 的 基 本 理 念 。 今 年

6 月，在中宁县举办的第二届“宁夏枸杞宴”

金牌美食评比大赛精彩诠释了这一理念。

水晶灯下，由中卫市职业技术学校贠海

军名师厨艺传承工作室推出的“枸杞文化主

题宴——杞乡庆余年”光彩夺目，整桌宴席以

枸杞为主角，广泛选用本地特产原料搭配枸

杞果酒、枸杞原浆等，一菜一格，各菜各味，充

分体现枸杞的口感和味道。“我们借鉴采纳枸

杞药食传统搭配，整桌宴席菜品都经过精心

设计，通过枸杞入馔，体现它的健康养生属

性，不但让消费者吃出枸杞的养生和美味，更

吃得雅致、独特、有仪式感。”贠海军说。

在“宁夏枸杞宴”金牌美食评比大赛中，

80 名厨师及 8 个专业团队经过 4 小时精心制

作，共完成 384 道参赛菜品。枸杞芽菜墩、银

鱼枸杞、双色枸杞等各色枸杞美食琳琅满目，

很多都超出了想象，广大消费者尽享视觉与

味蕾的双重满足。

为了推动枸杞宴发展，使之成为消费热

点，2021 年，宁夏商务厅牵头，宁夏餐饮与饭

店协会负责实施研发，正式推出“宁夏枸杞

宴”。一些职业学校和酒楼饭店合作，形成了

“产学研”纽带。银川职业学院老师张学斌是

中国烹饪大师，致力于枸杞宴的研发、教学和

推广。“枸杞做菜历史悠久，它来源于茨农的

生活，也来源于古代文人们的创造，目前我们

正和酒楼饭店合作，以枸杞为核心元素，着力

研发现代消费者喜爱的菜品。”张学斌说。

如今，宁夏越来越多的饭馆推出了枸杞

菜品，顺应了绿色、营养、健康的消费需求，赢

得了消费者的青睐，并延伸形成新的文旅和

康养消费热点。“到宁夏旅游，除了买宁夏枸

杞，还可以吃枸杞美食，是一种独特难忘的旅

游体验。”广东游客区建辉说。

宁夏打造枸杞宴消费新热点——

枸 杞 由 配 角 变 主 角枸 杞 由 配 角 变 主 角
本报记者 拓兆兵

本版编辑 李 丹 美 编 倪梦婷

图为创新枸杞菜品图为创新枸杞菜品。。

本报记者本报记者 拓兆兵拓兆兵摄摄

从绿色出行向时尚生活转变——

骑 行 运 动 正 风 行骑 行 运 动 正 风 行
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守正创新是老字号

﹃
不老

﹄
秘方

李万祥

伴随国潮消费兴起，跨界融合

创新赋予老字号品牌新光彩。同

时，在激烈的市场竞争中，涉老字号

纠纷不断增多。北京知识产权法院

最近公布一批典型案例，提示老字

号品牌保护与发展的法律风险，也

帮助消费者擦亮眼睛、理性消费。

从老字号产品本身看，味道、制作和

包装都具有显著特征，不仅具有历

史感、年代感，而且拥有持久的品牌

商誉和市场。然而，有的老字号商

标标识及产品高度近似，不同商家

为争夺老字号归属闹得沸沸扬扬；

有的商家“搭便车”“傍名牌”，意图

攀附老字号，“蹭”老字号的知名度，

故意引发消费者混淆，攫取不正当

利益。这些乱象中的孰是孰非消费

者难以明辨，一定程度上影响了消

费热情和预期。

分析这些涉老字号案例可以

发现，因主体变更、权利意识淡薄、

经营困难等原因，部分老字号品牌

未能及时申请注册商标，甚至在权

利流转过程中出现长达多年不使

用的情形。这就很容易让老字号

品牌失去法律的专有保护。有的

老字号即使申请了商标，也存在因

“连续三年不使用”而面临商标被

撤销的风险。

例如，老北京“西四包子铺”就

经历了一番难忘的维权之路。虽然

停业多年，但其在消费者心中的品

牌商誉仍延续存在，提起它就想起

老北京味儿。然而，北京某公司擅

自使用“西四包子铺”字号，并在店

铺招牌标注“记忆里的北京味”，这

种行为被法院认定为存在攀附商

誉、混淆市场的故意，构成不正当竞

争，依法维护了“西四包子铺”品牌

所有者的权益。

老字号的价值在于“老”，出路

却在“新”，坚持守正创新才能适应

新消费需求和趋势。

从“守正”层面看，既要原汁原味，也要加强品牌建设，

保护好老字号底色，做足老字号“存量”。老字号的权利基

础以字号为核心，辐射商标、商品名称、包装、装潢等多个领

域。一方面，老字号企业要及时注册商标、域名，申请专利、

加强商业秘密保护，为维护和延续老字号品牌价值依法维

权。另一方面，北京知识产权法院审理的涉老字号案件中，

老字号商品标识、企业标识、商业活动标识等屡遭他人攀附

摹仿使用或恶意抢注的情形占比近五成。这提示相关部门

要加大治理侵权行为力度，形成工作合力，从源头严厉打击

侵犯老字号知识产权的各类违法违规行为，从根本上肃清

各类市场不正当竞争行为。

从“创新”层面看，在新业态、新消费、新品牌的浪潮下，

老字号消费不再只是单纯地满足情怀和追忆从前，而需要

在消费场景、市场增量和产品升级上下功夫，擦亮老字号金

字招牌。特别是在“Z 世代”的消费观里，既看重品牌的体

验感，也注重品质与文化内涵。老字号企业应以创新发展

激发新的增长动力，尝试新技术、线上线下融合商业模式等

新玩法；积极研发新产品、推出新服务，持续增加老字号品

牌活力，满足新消费需求。

品牌立不立得住，关键看消费者买不买账。将传统韵

味、民族风格、时代特色和消费需求有机融合，就能找到老

字号品牌的“不老”秘方，促进老字号长足发展、历久弥新。

近日，浙江省嵊州市人民医院遇到了采购供药难题，影响

了临床使用和采购进度。驻点医保专员得知情况后，立即请

求省药械采购中心协调。3 天后，配送公司通过调剂迅速供

药，医院临床用药难题得到了快速有效解决。

“医保专员”是嵊州市为进一步深化医疗保障制度改革，打

通医保管理服务“最后一公里”而探索开展的一种新服务模式。

医保专员下沉全市 15 个乡镇（街道），指导辖区内的医保工作。

2022 年以来，嵊州市医保局针对药品集采政策落地的难点堵

点，以问题为导向，把集采政策落地作为医保专员驻点的重点

工作之一。进行事前关键指标监测、事中报量签约采购结算全

过程管理、事后总额预算周转金考核金等方面协同性考核。还

选派医保专员列席医共体药事管理委员会会议，培训药品集采

有关政策，指导医共体确定协议采购量，盯紧集采进度，优先合

理使用集采中选品种。对于集采工作中遇到的困难问题，及时

开展协调处理，确保“采药”难点堵点能得到及时解决。

截至 2022 年 6 月，全市定点医疗机构共采购集采药品 248

种，采购完成率达到 160%，按时结算率接近 90%。2022 上半

年，节约医保基金约 1500 万元，释放了集采改革红利。“医保

专员”制度实施以来，有效解决了基层工作存在的一些短板和

不足，夯实了基层医保基础，推动医保部门和定点医疗机构、

镇街与村社的深度融合，打通医保管理服务“最后一公里”。

为广大企业和参保群众提供更直接更高效的医保政策服务。

（数据来源：浙江省嵊州市医保局）
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